



**Nombre del alumno: Litzzy Moreno
Rojas**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Diagnostico de
salud poblacional con enfoque de
ecosalud**

Materia: Interculturalidad

Grado: 1° A

Comitán de Domínguez Chiapas a 23 de Septiembre del 2020

DIAGNÓSTICO DE SALUD POBLACIONAL CON ENFOQUE DE ECOSALUD.

El diagnóstico de salud poblacional es una herramienta fundamental de investigación en salud pública.

Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas.

Este diagnóstico a incluido tres ejes:

1 Necesidades de la población, problemas sociales y de salud: enfermedad (riesgos morbilidad y mortalidad)

2 Determinantes sociales

3 Recursos y servicios.

La salud pública incluye otro eje que se puede incluir en el diagnóstico:

4 Las fortalezas de la población.

Existen dos perspectivas para efectuar diagnóstico de salud poblacional.

Una se vincula con los servicios de salud

Otra se integra la participación poblacional

Se consideraron los tres principios planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud en este estudio:

1. Transdisciplina
2. Género y equidad
3. Participación comunitaria

El objetivo de este estudio es analizar las características del diagnóstico de salud según el enfoque de ecosalud en comunidades rural y urbana en México.

Los resultados de la priorización, según el método adoptado de Hanlon, para la comunidad rural fueron:

- Enfermedades y determinantes sociales y ambientales

Para la comunidad urbana fueron:

- Determinantes sociales y ambientales

El enfoque de ecosalud contribuyó para que la población visualice la relación que existe entre los problemas de salud, el ambiente físico y los aspectos socioeconómicos y para identificar soluciones.

Menéndez menciona que las decisiones económicas y social políticas que afectan la vida de las poblaciones son tomadas por organismos autoridades e instancias políticas sin la participación de los grupos sociales mayoritarios. Entretanto, la participación en el nivel local es un proceso que puede contribuir a la constru-

cción de ciudadanía y fortalecimiento de actores sociales para que negocien frente al Estado, sin negar las dificultades y conflicto de poder, que puedan surgir durante el proceso entre la población y el Estado.

Los resultados tienen sustentos entre la transdisciplina, participación, género/equidad, y concordancia con los señalamientos de Dakubo, que sostiene que el abordaje actual de salud pública se beneficia cuando se implementa una perspectiva holística que incorpora la complejidad del proceso salud-enfermedad.

Dakubo señala la investigación basada en comunidad es un modelo que impulsa la participación de población, autoridades y equipos de investigación en las distintas fases del proyecto.

En los diagnósticos de salud en estos estudios se tomaron elementos de la investigación en comunidad, pero no se logró que la población urbana participara en todas las fases. Una herramienta utilizada para impulsar la participación de la población fue la cartografía social. Su uso obedeció para promover la participación y mejorar la comprensión del contexto local por los propios habitantes, y para encontrar soluciones a su problemática.

El enfoque de ecosalud aborda la equidad y el género como solo un principio. Primero, porque no se puede hablar de equidad sin abordar el género, y viceversa; segundo porque dejar de lado estos temas es comprender parcialmente la situación de salud de las comunidades.

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta del personal de salud y autoridades sanitarias para tomar decisiones, muchas veces limitadas por la forma en que se obtiene los datos (estadísticas de servicios de salud, sin tomar en cuenta a la población). Partimos de la premisa del diagnóstico de salud, con enfoque de ecosalud, como primer paso para procurar un acercamiento con las poblaciones y para generar conocimientos que conduzca a la acción de manera conjunta. y que dé respuestas a sus necesidades.

Este trabajo es una primera aproximación de un diagnóstico de salud con base en el enfoque de ecosalud.

Es necesario continuar realizando diagnósticos de esta naturaleza, ajustando las estrategias de acuerdo a las características de la población y zonas geográficas, a fin de profundizar en la concreción de los tres principios del enfoque que presentamos en este artículo. (Luz Elena-Monreal, 2015, pág. 5)

Bibliografía

https://www.scielo.br/pdf/rsp/v49/es_0034-8910-rsp-S0034-89102015049005842.pdf